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东京之后说“再见”
或许影响奥运阵容

昨晚，2020-2021中国女排超级联
赛决赛的第二场较量在广东江门举
行。两场比赛过后，天津队与江苏队战
成1比1平，冠军悬念仍在继续。对球迷
们来说，多一场比赛就多一些享受，而
对半个月后就将进入中国女排新一期
集训的国手们来说，则是马不停蹄的
奔忙挑战。
新一期的集训，意味着将有新一

期的集训大名单，进入了这份名单就
离奥运阵容又近了一些。在距离东京
奥运会开幕只剩下7个月的时间点上，
这份尚未公布的名单无疑会吸引到更
多人的关注。
如朱婷、张常宁、李盈莹等主力的

入选显然毫无悬念，还有一些年纪与
状态都正当打的球员，在入选一事上
也四平八稳。如今的变数，其实就落在
高龄队员和新秀的身上。

刘晓彤、曾春蕾、林莉，这三位老
国手的前景都存在着一些变数。从女
排超级联赛上的情况来看，刘晓彤的
肩伤比较严重，在无法每一球都发力
的情况下，30岁的她经常需要靠经验
来处理球。四年时光，让她从福将变成
了伤病缠身的老将，也成为了替补席
上的常客。31岁的曾春蕾是中国女排
队内资历最老的现役球员，因伤病而
错失的里约奥运会是她心里永远的
痛，她很想弥补遗憾，但往上走的年纪
和往下走的状态却是一个太过现实的
问题。类似的困境也出现在了林莉面
前，虽然她曾是里约奥运会的“最佳自

由人”，但在与王梦洁、倪非凡的位置
竞争中，她已很难保持优势。
“国家队的竞争比较激烈，希望能

保住自己的位置，希望能赶上东京奥
运会。”刘晓彤在接受采访时说的这句
话，应该是所有老将的心声。

郎平发掘新人的能力可称一绝，
但在越来越直指东京奥运会的集训
大名单中，留给新面孔们的机会却可
能不多了。东京奥运会将是郎平执教
中国女排的最后一役，虽然现在谁都
说不准她的继任者会是哪一位，但考
虑到不同的教练会有不同的布局思
路，所以郎平可能会将“提拔新人”一
事往后搁，把更多发挥空间留给后
任。
另外，虽然从明年1月到东京奥运

会前都可算是中国女排的集训期，但
各地方队伍还有备战2021年全运会的
任务。又由于全运会女排比赛的预赛
应该会在全运会正式开幕前先期举
行，所以若此时再行选拔一事，就会影
响到各地方队的配合磨炼，其中自然
也容易产生一些麻烦。

在“谁是郎平接班人”的猜测中，
目前呼声最高的就是郎平的两位身边
人：安家杰和赖亚文。前者当了郎平多
年的副手，近些年中也积累了不少独
立带队的经验；后者则是中国女排“白
银一代”的队长，且退役后一直活跃在
排球圈，如今的身份是国家体育总局
排球运动管理中心副主任和中国女排
领队。

定心丸郎平续约，东京奥运见！
郎平续约至东京奥运会后，大家等了许久的这一消息，经国家体育总局排球运动管

理中心主任李全强之口，终于得到确认。同时，中国女排新一期集训的时间和地点也有了
明确着落，明年1月中上旬，她们将于北京再度集结。 在距离东京奥运会开幕尚有七个月
之际，即便前路上仍有诸多变数，但中国女排这支荣誉之师还是在攻坚克难、全力奋进。
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等了四个月终于官宣
“7+1”合同背后的付出与荣光

这则续约消息的分量，既重也轻。
重，是因为郎平与中国排协的合同在
今年8月时便已到期，无论如何这总是
中国女排的一桩大事。轻，则是由于郎

平在今年夏天时就表态将带队到东京
奥运会后，续约实属板上钉钉。所以，
当国家体育总局排球运动管理中心主
任李全强，在为广东江门市体育中心
挂牌“中国排球协会排球训练基地”的
仪式上确认此一消息时，大家倒是不
甚意外。
东京奥运会延期一年举办，所以

郎平便续约一年，由此，她第二次执教
中国女排的合同期便成了“7+1”模式。

无论是1995年第一次回国执教，
还是2013年重掌教鞭，郎平都扮演着
扶危渡厄的角色，不仅成功将中国女
排从低谷中带了出来，还帮助队伍重
回高峰。1995年，在以主教练身份回归
中国女排后，郎平肩上的任务很重，马
上投入到仿佛“二十四小时都在上班”
的拼命状态。付出，终有收获。1996年
亚特兰大奥运会亚军、1997年亚锦赛
冠军、1998年世锦赛亚军……她率领
中国女排，在强手如林的世界排坛再
次争得一席之地。

郎平的第二份执教合同始于2013
年4月。她再度回归的能量很快就在
队伍的参赛成绩上有了体现。中国女
排在2014年世锦赛上拿到亚军后，
2015年就在女排世界杯中夺冠。这个
冠军是中国女排时隔11年后再次登顶
世界杯———更是2004年雅典奥运会
之后，中国女排的第一个世界冠军。

从数据来看，自2013年再度执教
中国女排后，郎平先后率队夺得2015
年女排世界杯、2016年里约奥运会和
2019年女排世界杯冠军———使中国女
排获得世界三大赛冠军的数量增加到
了10个。
2016年里约奥运会，那是郎平执

教生涯中迄今最为人津津乐道的片
段。2比3不敌荷兰、0比3完败于塞尔
维亚……小组赛3负2胜后，中国女排
一度陷入到非常危险的境地。但最终，
这支队伍却实现神转折，不仅杀入决
赛，还在决赛中以3比1向塞尔维亚队
还以颜色。从2004年雅典到2016年里
约，时隔12年，中国女排终于又一次站
到了奥运冠军的领奖台上。
如果盛宴不落幕，那会是更美妙，

还是更辛劳呢？当郎平在里约奥运会

上以一个几乎完美的得分，完成自己
第二次执教中国女排的那份答卷后，
不少关于她去向的猜测传了出来：由
于健康原因，郎平或将离队？
郎平的健康隐忧不是新闻。1999

年3月，在带领中国女排回到正轨后，
郎平就是因病引退。当时她的健康问
题，既有常年高强度带队导致的“疲劳
伤”（曾在运动队里两次晕倒），也有当
运动员时欠下的伤病沉疴（尤其是膝
关节的老伤）。后来，在年龄增长与第
二次执教中国女排后高强度工作压力
的作用下，郎平的健康问题就愈加成
为一个变数。
后来，中国排协找到了一个折中

方案：让原先担任助理教练的安家杰
出任执行教练，而郎平则变身为总教
练，负责掌握女排发展方向、培养年轻
教练的工作。不过，在东京奥运会愈发
临近的情况下，其实大部分时候，郎平
还是在顶着健康压力在一线指挥。
如无意外，在带队参加完明年东

京奥运会后，在完成这份“7+1”的合同
后，郎平会正式卸任。等到那时，很可
能就是要跟“郎指导”正式说“再见”的
时候了。

中国女排下月再集结
有未知也有攻坚对策
今年8月底，中国女排的上一期集

训在一派暑意中结束。受全球疫情形
势影响，那次她们足足“闭关”了7个
月，其间只放过一次假。如今，新一期
集训时间与地点的确定，自然有着统
筹全局后的考虑。
国家体育总局排球运动管理中

心主任李全强表示，之所以将新一
期集训的启动时间定在明年1月中
上旬，是考虑要更好衔接2020-2021
中国女排超级联赛决赛的档期。另
外，通过上一次长达7个月的集训，

他们也有了一些经验，考虑到需长
时间封闭训练的情况，尽管前期集
训的地点已定在北京，但后期队伍
有可能移师至国内其他排球训练基
地继续进行。按照以往惯例，北京
以外的训练地点大概率就是宁波北
仑。
埋头训练不是奥运备战的最佳策

略，但在全球疫情形势尚未转好的情
况下，中国女排在东京奥运会前到底
有哪些国际大赛可参加呢？现在谁都
说不准。不过李全强表示，尽管前路尚

有不确定因素，但无论国际比赛能否
恢复正常，中国女排的系统训练都会
不间断进行。同时他还透露，针对当前
特殊的奥运备战情况，他们已经有了
一些对策，比如帮中国女排寻找水平
相当的男排队伍来当对抗训练的对
手，以加强中国女排的对攻训练，确保
她们能以良好的状态参加东京奥运
会。
实际上，不仅是国际大赛前景未

明，就连东京奥运会将以怎样的状态
和形式举办，也存有未知之数。李全强
透露，中国女排将做好迎接一切困难
的准备。“奥运会前如果没有一定的比
赛，只有最后7月份的奥运会比赛，中
国女排怎么出状态？所以说，我们会想
办法保持中国女排队员们的竞技状
态，以不变应万变，把东京奥运会赛前
的准备工作做足做充分。”

“其实很向往退休生活，首

先你释放了， 没有那么大压

力。 过自己真正想要的生活，

现在孩子长大了，我可以更多

地跟她呆在一起。而在自己的

时间里，我也想满足一些自己

的爱好，包括旅游，好好看看

世界、走一走。


